

成 果

試作は企業を通して行い、県内展示会、於東京の全国家具メーカ総合見本市等に出品し意図したものの成果を確認している。見本市では上位受賞も果し、取引に関する実績を持ちに至ったが、まだ多くの面に不完全さがみられるので、貴重な市場等の意見も充分下地にして、継続研究の成果を高めたいと考える。

(4) 竹器の形に関する意匠研究

田 原 健 次

目的

孟宗竹の活用をはかるため、主として「形」に関して、竹筒の意匠効果を求めるものである。

概 要

竹産業振興策の一環として今年度より研究対象としたものであるが、孟宗竹は竹本来のイメージである「情緒性」の発揮という点では、あまりに肉厚があり、真竹等に比し、材質上、すでに工芸品として考慮する場合、大きなハンディーがある。

又、研究成果を求める業界にしても、その歴史は浅く、意匠力・技術・流通等の面に亘って、甚だ危弱なものがあるが、これら客観条件を前提に、当面、竹器開発の具体化として、非伝統的製品形体に主力をおき、バラエティーを求め、多品種少量製作に適する竹筒の適切な形を各面より研究したものである。

成 果

実績としては、図集編集及び意匠発表会（約30点）を持って止まっている。具体化の試作については、次年度に、ベースも出来つつあるので、早急に取組み成果を高められるようにしたい。

(5) 樹脂注入による材質改良研究

（第19報）

樹脂注入材及び樹脂含浸強化木の寸度安定に関する試験

永吉 忠之 山田 式典 遠矢良太郎

目的

石炭酸系合成樹脂を注入した、含浸材と注入後圧縮した含浸強化木について、寸度安定に対する効果を経時的に比較検討して、その特徴を把握する。

概 要

樹脂濃度を30%とし、これに黒色染料2%を添加した注入用樹脂を、イスノキ及びサクラ材に含浸せしめる。その処理条件として、直空処理後 40 kg/cm^2 で4時間樹脂を加圧注入し、加熱硬化処理した含浸材と、材を 75 kg/cm^2 で5時間圧縮しながら加熱硬化処理した含浸強化木を設定する。

イスノキ及びサクラ材の注入処理前の未処理材重量に対する変化率を経時的に一年間測定して、その重量変化率を把握する。同時に試片の6点における変位をダイヤルゲージによって測定し、厚さの変化量及び変位指数・（狂い）を求め、その変動を記録する。

その結果、設定した材の処理条件が異なれば重量及び厚さ、変位指数ともに有意差が認められる。

また、年間における経時的変動については、厚さ及び変位指数に有意差が認められる。その傾向は含浸材が水分を吸収して次第に重くなるが含浸強化木は圧縮加熱条件によって異なるものの変化は少ない。

成 果

樹脂含浸材は硬化処理の段階で絶乾状態となるために日時の経過とともに吸湿が進み、年間を通じて重量と形状寸法が変化する状態を把握できた。

また、サクラ材は処理条件による寸度変動に差はないが、イスノキ材の場合、含浸強化木の変位指数が150日を経過した以降は含浸材よりも変動が少なく、寸度の安定性が優れていることが明らかとなった。